

Precio de suscripcion.

En Mahon.-6 rs. a mes, adelantados.-En los demás puntos de la Isla, 7 rs.-uena, trimestre, 24 rs.

# El Menorquin

Precio de los anuelos.

Los anuelos y comunicados se insertaran a precios convencionales.-Se ofrece rebaja a los Sres. Suscritores.

ORGANO REPUBLICANO FEDERAL DE LA ISLA DE MENORCA.  
(SEGUNDA EPOCA.)

Año I.

Mahon, juéves 18 de noviembre de 1869.

Núm. 92.

Este periódico se publicará todos los dias por la mañana, excepto los lunes y siguientes a festivos.

Director: Bernardo Fábregues y Sintés.

Redaccion y Administracion, calle del Norte n.º 4. Horas de oficina para anuelos, de 9 a 4 mañana.

## PARTE POLITICA.

### CRÓNICA EXTERIOR.

La última quincena no ha sido fecunda en acontecimientos mayores, de esos que escitan poderosamente el interés general; pero no ha dejado de ofrecer a la contemplacion rasgos expresivos y notables.

El gobierno de Berlin ha ordenado que se celebre en todas las iglesias protestantes de Prusia el aniversario del nacimiento de Lutero; y el pueblo libre de Washington ha recibido con desusado entusiasmo la visita del padre Jacinto. Entretanto los soberanos de Europa van haciendo saber a Pio IX, uno despues de otro, que consideraran nulo y de ningun valor el futuro Concilio siempre que de alguna manera contrarie las instituciones de sus pueblos y el espíritu de la civilizacion moderna.

He ahí el estado de la cuestion religiosa.

Por lo demás, se habla de conferencias entre el emperador Napoleon y el emperador Alejandro, entre el rey de Italia y el emperador de Austria, de proyectos ambiciosos por parte del czar de todas las Rusias y de complicaciones posibles en cuanto toca al asunto de la insurreccion dalmata, cuyo desarrollo preocupa por extremo al conde de Beust y al conde de la Tour de Auvergne.

He ahí el estado de la cuestion diplomática.

Todo esto, como la grave enfermedad de Víctor Emmanuel, no deja de tener, segun hemos dicho, cierta importancia sintomática por lo que respecta al movimiento de la política europea, ni carece de significacion especial por lo que toca al movimiento de la política española. Hemos consagrado, sin embargo, demasiado tiempo al estudio de los caracteres esenciales de la situacion del continente, hemos llamado con harta frecuencia la atencion de nuestros lectores sobre este punto para que necesitamos insistir una vez mas ni aun tomar acta de semejantes detalles. Ellos son la confirmacion de ideas ya conocidas de los abcnados de LA JUSTICIA, de juicios que deben serles familiares, y nada mas.

Por otra parte el drama que se representa en Paris crece cada dia en importancia; y el problema que se representa ante el pueblo francés produce cada momento curiosidad mayor.

Ayer se preparaban cañones, caballos y soldados; con provision de las ambulancias a que pudiera dar origen una fecha memorable y una arbitrariedad insigne. Hoy se medita, se teme, se forman listas de sospechosos en presencia de una tumba inmortal y de un recuerdo ingrato. La popularidad de Boudin, el mártir del 2 de Diciembre, solo comparable a la impopularidad de Napoleon, el héroe del golpe de Estado, entretiene tanto a Mr. Pietri, gran general de la política imperial, como le entretuvo la amenaza de M. Gagne; y el dia 3

de Diciembre promete ser no menos fecundo para el imperio que el dia 26 de Octubre. ¡Triste tarea de los poderes artificiales, empeñados perpétuamente en defenderse contra todo el mundo, y perpétuamente condenados a perderse por sí mismos! Alguien ha dicho que la debilidad es la base de la tirania; y seria en verdad muy difícil emitir una idea mas exacta. El gobierno de los Césares fué la vergüenza de Roma, porque el capricho de los pretorianos solo podia fundar potestades endebles y raquíticas. El gobierno de los Papas ha sido ejemplo de crueldad y de suspicacia desde el instante mismo en que su dominacion temporal se vió amenazada por la ambicion de dentro y de fuera.

Mas, dejando a un lado consideraciones que no parecen del todo propias de este lugar y de este momento, digamos algo sobre las cuestiones que agitan a la sazón el espíritu de nuestros vecinos. Como la apertura del Cuerpo legislativo se avecina y se avecina tambien la época de las reelecciones, las cuestiones electorales merecen la preferencia sobre todas. De una parte se trata de decidir si la oposicion radical ha de elegir sus candidatos entre los juramentados, a fin de ganar votos e influjo en el Parlamento, ó si han de buscarlos entre los insarmants, entre los que nunca prestaron juramento al imperio, a riesgo de quedar sin representacion verdadera. De otra parte se trata de apereibir la opinion sobre un abuso notable, a saber: que en tanto la cifra de la poblacion aumenta, la cifra de los representantes del pueblo disminuye.

La primera de estas cuestiones, segun *Le Rappel*, debe quedar integra a la iniciativa del sufragio universal; segun *Le Siecle* no deberia ni aun haberse planteado; segun los que reciben sus inspiraciones de la pasion y no del juicio maduro, debe resolverse en favor de los no juramentados; segun aquellos que determinan su conducta por el criterio de los resultados prácticos y no por el consejo de las pasiones indiscretas, debe resolverse en provecho de la democracia, es decir, por la victoria de las candidaturas positivas. No sabemos como fallará el cuarto estado esta cuestion temerosa, pero nos inclinamos a creer que ha de renunciar a las fantasias patrióticas para atenerse a los temperamentos razonables y fecundos.

M. Victor Hugo no ha hecho sino pronunciarse indirectamente por este segundo extremo al aconsejar a M. de Rochefort que decline la honra que desean conferirle los electores del Sena. En cuanto a la segunda cuestion, tenemos por cosa cierta que se debatirá en la tribuna, despues de haberse examinado en la prensa.

Por del pronto la *mujer del César*, que ha saboreado en Constantinopla las pompas orientales, estará pronto de regreso en las Tullerias, despues de haber sorprendido entre las ruinas de Egipto y a las márgenes del Nilo la vanidad de las grandezas

humanas y la mísera suerte de las instituciones augustas. Cuanto ha podido influir en el entendimiento de la mujer impresionable espectáculo tan grandioso, lo dirá el tiempo. Mucho tememos, sin embargo, que la princesa desprecie las enseñanzas de la viajera. El imperio, como diria Félix Piat, es incompatible con la democracia; y la democracia, como diria Toqueville, hace sus agentes hasta de sus enemigos.

PABLO NOUGUES.

(Justicia Social.)

## CORREO NACIONAL.

De *El Imparcial* del 13: El vapor *Stonnevall*, de la línea de San Luis a Nueva-Orleans, ha sido destruido a consecuencia de un horrible incendio durante la travesía. El número de pasajeros a bordo era de 290 y la tripulacion constaba de 60 hombres; solo unas 50 personas se salvaron; ahogándose las demas, entre ellas tres de las once mujeres que alliaban y todos los niños y criaturas que las acompañaban. La escena la pintan los sobrevivientes como de lo mas horrible que pueda concebirse.

El almirante Ferragut se halla casi del todo restablecido de su reciente grave enfermedad que lo ha tenido algunos dias a las puertas de la muerte.

## De La Reforma:

Leemos en un colega:

«Decia muy gráficamente el Sr. Castelar que la diplomacia española se arrastraba por los pavimentos de los palacios extranjeros mendigando un rey.»

Y lo demostraba con el ejemplo de D. Fernando de Portugal, cuyo bofetón no ha servido de leccion a nuestros diplomáticos.

Hoy, segun noticias que ayer circulaban con insistencia, por mas que «La Iberia» procure desmentirlas, estamos en visperas de sufrir un nuevo bofetón, muy parecido al que nos disparó D. Fernando.

Pues señor, estamos mejor de lo que queremos. ¡Lluven bofetones!»

No es lo malo que hayan llovido esos bofetones, sino que para desgracia y baldon de los monárquicos estamos en camino de sufrir una verdadera tempestad; tal es el número de las que se preparan.

Nosotros solo lo sentimos por el buen nombre de la nacionalidad española, que arrastran nuestros monárquicos por el lodo.

¡Espectáculo digno de los regeneradores de la España con honrr!

«El Diario Español» dijo anteayer: antes que D. Alfonso, la república.

«La Monarquía democrática.» «Las Novedades.» y si no recordamos mal «La Política.» dijeron: antes que el duque de Génova, la república.

«La Iberia.» «Las Cortes» y muchos otros periódicos dijeron ha tiempo: antes que Montpensier, la república.

Resultado, que para los monárquicos españoles, monarquía es hacer rey al candidato amigo.

Y teniendo este concepto de la monarquía, ¿pretenden de buena fe tener un rey respetable y respetado, y tal que no haya de considerarle el país como el resultado de una intriga?

La situación de los republicanos catalanes en algunas comarcas es tal, que asusta verdaderamente. Pueblos hay donde se tiene á los republicanos presos, con grillos en los calabozos; y otros en que las persecuciones son tales, que un amigo nuestro, diputado, tiene á su hermano, niño de pocos años, preso, y aun su misma madre ha tenido que huir del punto de su residencia.

A la familia de este mismo pertenece un individuo, que sujeto á un consejo de guerra, salió absuelto, y cuando al notificársele la sentencia esperó gozar la libertad, por medida gubernativa ha sido trasladado á la Carraca.

«La Nación» que como es sabido, ocupa un distinguidísimo y elevado puesto en el ministerio de Gracia y Justicia, y que por tanto estará bien enterada de lo que dice, escribe lo siguiente:

«Nuestro correligionario y amigo el ministro de Gracia y Justicia va á presentar dentro de breves días á las Cortes diferentes proyectos de ley, entre ellos el del Código civil, el registro civil, la reforma de los tribunales, y la del notariado, declarando al mismo tiempo libre el cargo de procurador, con otros de suma importancia que reclaman los verdaderos liberales y el espíritu de la revolución de setiembre.»

Creemos no dará al olvido el pensamiento indicado por «La Nación» á fin de que para la época en que estén aprobados dichos proyectos hayan desaparecido todos los obstáculos, para que España logre tener funcionarios de la administración de justicia y un cuerpo de notarios según lo exige la opinión pública.»

De Jerez nos escriben dándonos noticias de la situación triste en que se hallan los republicanos presos en aquella localidad, alguno de los cuales—podemos asegurarlo—solo ha cometido el crimen de ser republicano, bien que tal crimen es imperdonable á lo que parece para aquellas autoridades.

La prision de la mayor parte de ellos lleva ya treinta días, siendo como fué preventiva, que ciertamente no deja de ser una prevención algo estensa; inútil es decir, que principió por incomunicación en un calabozo en donde permanecieron setenta horas, y esta es la fecha en que los desgraciados ignoran cuál es el estado de su causa y de qué delito se les acusa.

Hay que agregar á esto, según nos dicen, la falta de consideración con que son tratados, negándoseles el consuelo de ver á sus familias.

Existen hace veinte ó treinta días en la cárcel muchos á quienes ni se ha tomado declaración, y otros que tienen su indulto en el bolsillo.

Preciso es que cesen estas injusticias y crueles persecuciones que recuerdan los peores tiempos de Gonzalez Bravo. Fijese el gobierno en este asunto mas importante de lo que pudiera creer, fijese en

la tiranía que autoridades arbitrarias ejercen en las provincias, estralimitándose sin duda de las instrucciones que han recibido.

Terminen ya por decoro del gobierno, y para bien de todos, estos alardes de fuerza, esa manifestación de rencor y de encono que solo tristes, muy tristes resultados pueden producir.

### CORREO ESTRANGERO.

De una revista de París, que publica el *Diario de Barcelona*, tomamos los siguientes párrafos:

«En tanto los parisienses y hasta los extranjeros continúan batiéndose en desafío. Los lances de honor han llegado á constituir una verdadera epidemia. Si estos caballeros de pundonor tan vidrioso siguen acuchillándose ó ametrallándose por los más fútiles pretextos, será preciso que el emperador publique el día menos pensado un edicto que, como el de Luis XIII, condene á muerte á los espada-chines. De lo contrario, va á extinguirse la raza masculina, y las pobres muchachas, que tan apuradas se ven ya para encontrar marido, quedarán condenadas á eterna doncellez y desconsuelo.»

Ayer se batía un embajador, hoy se bate un oficial de la guardia movilizada, y todos los días llegan á las manos los periodistas. ¿En qué parará este ardor belicoso?

El bello sexo va á llevar á cabo una revolución, si no en su peinado, al ménos en el color de los cabellos postizos con que se inundan las cabezas. Se asegura en efecto, que el cabello rojo está en decadencia, y que las morenas, que hacían un papel secundario, van á recobrar su legítima influencia.

Hasta se ha llegado á decir que todos los trajes y adornos de este invierno tendrán por objeto realzar la belleza de las morenas, y parece que no es extraña á esta revolución del tocador la inauguración del canal de Suez.

Así, pues, el loto, la famosa é histórica flor de Egipto, será el adorno favorito para el peinado de baile; y nadie ignora que el loto sienta bien á las morenas, y es el enemigo mortal de las rubias.

Las cabelleras rojas habían perdido, sin embargo, una gran parte de su importancia, pero como la mayor parte de las rubias son morenas teñidas, no tendrán que hacer mas que lavarse los cabellos para ser de moda.

No se diga que exagero ó calumnio, pues me atengo en mi aserto á la regla general; pero abogan en mi favor sobre este punto numerosos ejemplos.

Ya que he entrado en el terreno de la moda, mis lectoras me agradecerán tal vez que les dé algunos detalles sobre las preferencias actuales de las elegantes de París.

Hasta ahora privan mucho los paños y los merinos dobles. Todas las señoras los adoptan para sus trajes y los colores mas usados son el verde ruso, el azul de Prusia y el morado oscuro.

Se adornan estos paños y merinos con bordados de lana y se guarnecen con pieles sencillas. También están muy de moda los terciopelos de capricho, y en este caso, todo el traje es de la misma tela. Parece que se trata de renunciar al raso; pero está aun pendiente la cuestión.

Los sombreros son tan angostos como altos y cuajados de plumas. Las plumas están haciendo furor en la actualidad. Las que mas se usan son las de gallo, que se mantienen rectas y no están sujetas á las inclemencias del invierno. Así, pues, los avestruces pueden dormir en paz por algun tiem-

po, pues nadie los perseguirá para desplumarlos.

Los peinados parecen diademas, y sientan muy bien en general á todas las caras.

No han aparecido aun las capas de terciopelo, y se llevan las del año último. Los trajes de noche guardan el secreto de su futura elegancia; es preciso que llegue diciembre y nos aproximemos al día de año nuevo para dar á luz las grandes coquetterías de la moda.

Los teatros no han ofrecido esta semana mas novedades que un drama y una comedia. El drama, titulado *El Domador*, ha producido mucho efecto y ha obtenido éxito ruidoso. El protagonista es un domador de leones, tigres y panteras, que despues de haber sometido á su yugo á los animales mas terribles de la creación, se inclina vencido bajo la mirada y la débil mano de una mujer. Se creía que saldria á la escena alguna fiera, pero los autores han tenido el buen gusto de renunciar á este recurso, y es de esperar que el teatro abandonará la ridícula manía de presentar animales de toda especie en escena. Hemos visto caballos, cabras, perros, leones, monos y papagayos, y casi siempre han hecho fiasco esos actores secundarios.

Una vez tan solo he visto aplaudir con furor á un animal; pero se debió á un efecto que no se habia previsto. Se representaba *El elefante del Rey de Siam*; el corpulento animal sintió una necesidad natural, y como se hallaba precisamente encima de la concha del apuntador, cayó sobre este un torrente, un verdadero Niágara que le hizo lanzar un grito desgarrador. En toda mi vida he reído con tanto gusto; el mismo Rey de Siam se desternillaba de risa, y fué preciso bajar el telon al compás de universales carcajadas. Pero semejantes efectos no pueden repetirse.»

### CRONICA LOCAL.

Mahon 18 noviembre de 1869.

Nuestros lectores habrán observado que la política de los que empuñan las riendas del gobierno, es la política de las contradicciones y de los enigmas, y principalmente en la cuestión monárquica, especie de maniobra ridícula que deja muy mal parada la *España con honra*.

¿Qué significan esas votaciones secretas acerca tal ó cual candidato? ¿esos aspavientos que ora en los periódicos *ginoveses* ora en los *Montpensieristas* dan pié á que se mantenga sin interrupción una especie de lucha sacando á relucir historias inoportunas del padre, del abuelo, ó del tío del candidato en cuestión, haciéndolos á todos imposibles, motivo por el cual la prensa europea se ocupa si bien infundadamente de las cosas de España, haciendo dar alguna que otra vez un vuelco á las intenciones diplomáticas de nuestros *concienzudos* gobernantes?

Recordamos haber dicho cuando sobrevinieron los sucesos de Tarragona, que no habia ningun candidato determinado para el trono de España; hoy mas que nunca nos aferramos á nuestra anterior opinión; la interinidad se prolongará indefinidamente porque dejó de existir aquel nudo gordiano llamado *coalición*; prevalecen antiguas disidencias, y por mas que Prim y Topete á semejanza de Pilades y Orestes se den cariñosas pruebas de amistad enviándose abrazos en plena Asamblea, y formulen tiernísimos conceptos de ultra-tumba logrando conmover á los padres de la patria que cual otras tantas bendiciones les envian repetidos aplausos; por mas

que este romántico espectáculo se ofrezca á la nacion, no falta quien entrevé que la diversidad de pareceres en la eleccion de monarca ha sido el único móvil de la separacion de estos dos caudillos.

No termina nuestra situacion angustiosa: mucho se ha hablado de despilfarro erigido en sistema y de toda clase de abusos que siembran el desprestigio y la corrupcion en todas las regiones oficiales; han demostrado nuestros revolucionarios interés en destruirlos? Véase y júzguese.

Háse querido ilusionarnos con retumbantes peroraciones, con promesas lisonjeras, y sin embargo hasta el presente no se han subsanado tantos males. La Hacienda se encuentra en un estado lastimoso, y los contribuyentes ponen el grito en el cielo, y allá en las altas esferas se agita la proposicion de coronar á un hombre que por este mero hecho le habremos de satisfacer anualmente de 40 á 50 millones. ¡Sublime tendencia! ¿Por qué no se realiza una reforma eminentemente práctica, correspondiendo de este modo á un deseo nacional, atendiendo principalmente á los intereses de esa enorme deuda que devora las entrañas de nuestra patria?

Otra fuera nuestra situacion si se planteara la república; solo un esfuerzo supremo, radical, puede salvarnos; nada de contemporizar con antiguos abusos, basta de debilidades; ¿por qué tomar tanto de los malos gobiernos?

Se ha creido que cambiando una dinastía, todo cambiaba. ¿Qué insensatez! Los males proceden de la institucion; conservándose esta, aquellos imperan. ¿Qué otra cosa podia suceder? Las leyes del progreso son inmutables, y es gran torpeza pensar en poner valla á la marcha de la civilizacion.—A.

Desearios de complacer siempre á quien lo merece, insertamos con gusto el siguiente escrito de nuestro querido amigo D. José Miguel Macías, agradecido á las singulares muestras de deferencia que desde su arribo en esta han recibido los deportados cubanos de autoridades y particulares.

C. BERNARDO FABREGUES.

MAHON.

La Mola 15 de noviembre de 1869.

Siempre, C. Director, hemos acogido con profundo respeto, á la par que con sincero acatamiento, las máximas de los regeneradores de la Patria. No estrañará Vd., pues, que henchida el alma de inefable júbilo esclamemos á compás del ilustre escritor camagueyano: honor, á quien honor se debe.

Esplotados allá, escarnecidos allí, próximos á perecer acá; unas veces bajo la fiscalizacion de una guardia pretoriana, flor y nata de los horteras, zatecas y carretoneros; sirviendo en ocasiones de ludibrio y escarnio á indisciplinados genizaros del absolutismo; considerados al principio como simples detenidos, como prisioneros de guerra á poco, mas tarde como excomulgados vitando; despreciados siempre, atendidos nunca, nuestra triste situacion varió por completo desde el momento que arribamos á las hospitalarias playas menorquinas.

No fueron desnudos honderos los que á nuestro paso salieron, no; cumplidos caballeros, evangélicos varones brindándonos asilo, mitigaron con su benevolencia los acerbos padecimientos de nuestro infortunio. Un dia y otro hemos anhelado con febril ansiedad el momento de hacer pública manifestacion de nuestra gratitud, así al personal del Lazareto de S. Lorenzo, como á todos, y á cada uno de los individuos, que ya de la administracion militar, ya pertenecientes al destacamento de La Mola, contribuyeron muy mucho á minorar desventura tanta.

Embargaba, empero, nuestra voz el temor que

fuera á creerse que obrábamos á impulsos de mezquina adulacion: proscritos desconocidos, no teníamos derecho que á priori se juzgase nuestra entereza. Hoy nuestra condicion ha variado en mucho: ausentes de nuestros benefactores, lejos de toda influencia coercitiva, el corazon alborozado esclama en frenético grito: honor, á quien honor se debe.

Honor al jefe de la administracion civil de Mahon, que anticipándose á todos, dió oportunas disposiciones, para que tan luego como saliéramos de la cuarentena, gozásemos de los beneficios de una nutritiva, económica y abundante alimentacion.

Honor al digno Director del Lazareto, y á sus no menos dignos compañeros y subordinados, que á porfia nos predigaron afectos y atenciones; consue- los y servicios.

Honor á la Administracion militar, á la que debemos tambien cariño y respeto por su noble conducta, por su desinteresado proceder, y mas que todo, por la hidalga caballerosidad de su trato.

Honor á la oficialidad, clases é individuos de tropa destacados para nuestra custodia: en ellos no vimos esbirros y carceleros, sinó galantes defensores de las inmunidades patrias.

Honor, en fin, al ilustrado pueblo mahonés, cuyos mas distinguidos vecinos nos han dado, y continuan dando, repetidas pruebas de simpática adhesion.

Poco somos, poco valemos, amigo Director; pero al ménos, un recuerdo de eterna gratitud quedará indeleble en nuestros corazones.—B. s. s. m. m., queridísimo Director.—José Miguel Macías.

**Estracto de los acuerdos mas importantes tomados por el Ayuntamiento de esta ciudad, durante el mes de octubre último.**

*Sesion extraordinaria del 2 de octubre.*

El ayuntamiento se enteró de un oficio del Excelentísimo Sr. Ministro de la Gobernacion, en que se desestima la autorizacion solicitada por el Municipio para verificar un empréstito destinado á cubrir el déficit que dejaron de satisfacer los mozos sorteables de este distrito municipal en el reemplazo del ejército de este año; y la Corporacion municipal acuerda suspender toda resolucion y aplazarla para una de las sesiones inmediatas, en razon de la gravedad que encierra el mandato de apremiar á los vecinos que dejaron de satisfacer las cuotas que les fueron señaladas.

*Sesion extraordinaria del 8 de octubre.*

Se dió cuenta de un oficio del Sr. Gobernador de la provincia y de otro de la Excm. Diputacion provincial, en los que se aprueba el proyecto de reorganizacion de la escuela de música de esta ciudad, que les fué remitido por la Corporacion municipal, y esta acuerda trasladar ambas comunicaciones á la Junta local de Instruccion pública, para que proceda al nombramiento de maestro con arreglo á lo dispuesto en la sesion de 13 de agosto último.

Habiéndose dado lectura de un oficio del Sr. Gobernador de provincia, en que manifiesta que en aquel mismo dia previene al Sr. Subgobernador de esta Isla, deje espedita la accion del Ayuntamiento en el asunto de la entrega de la llave y enseres de la escuela de náutica de esta ciudad, por considerar que al tomar el acuerdo á que se refiere, obró la Corporacion dentro del círculo de sus atribuciones: el Ayuntamiento por unanimidad acordó que el Sr. Presidente se dirigiera de nuevo al Sr. Subgobernador, para que se sirviese alzar el apercibimiento que impuso al Municipio por estralimita-

cion y dar las órdenes oportunas para que el acuerdo de 17 de Agosto último tenga su mas exacto cumplimiento.

El Ayuntamiento de conformidad con el parecer del Sr. Ingeniero de esta Isla, acuerda no haber lugar á tapiar el hueco del arco de la escalera de un almacén propio de D. Francisco Pons y Monticelli, sito en el anden de Levante de este puerto.

En vista de las críticas circunstancias que atraviesa la nacion, el Ayuntamiento acordó telegrafiar al Exmo. Sr. Ministro de la Gobernacion ofreciendo al Gobierno de S. A. el Regente del Reino, su mas decidido apoyo para mantener el orden público y defender la libertad.

Tambien acuerda dirigir una alocucion al público, manifestándole que en atencion á los esfuerzos practicados por el Ayuntamiento para evitar el apremio y egecucion de los contribuyentes morosos, espera que estos se apresurarán á satisfacer sus respectivas cuotas para lo cual se señalaban quince dias, durante los cuales una comision permanente oiria las reclamaciones que se presentasen.

(Continuará).

**BOLETIN RELIGIOSO.**

*Santo de hoy.*

San Maximo obispo y Santa Eufrasia mártir.

**CULTOS.**

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Nra. Sra. del Carmen, en su propia iglesia, privilegiada.

*Santo de mañana.*

Santa Isabel reina de Hungría, viuda.

**OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS.**

Dias.	Barómetro á las 7 horas m.	Termómetro centigrado.		Higrómetro á las 9 mañana.	Pluviómetro en milímetros.	Serenidad media.	Vientos á las 9 h. mañana.	Fuerza sobre un metro cuadrado en kills.
		Máx.	Min.					
17	764.5	16.2	12.5	86	18.	1	NNE. flojo	2.

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS.**

**SOL.**—Sale á las 6 h. y 47 ms.—Pónese á las 4 h. y 43 ms.

**LUNA.**—Sale á las 5 h. y 46 ms. de la rta.—Pónese á las 5 h. y 17 ms. de la mta.

**ORDEN DE LA PLAZA, del 17 de noviembre de 1869 en Mahon.**

Servicio para el 18.

Gefe de dia: El Sr. Coronel del regimiento infanteria de Toledo D. Donato Gonzalez Escandon.—Parada, hospital y provisiones, Toledo.—El T. C. Comandante Sargento Mayor. — Joaquín Trujillo y Sanchez Valverde.

**ANUNCIOS.**

El Subintendente graduado, Comisario de guerra de 1.ª clase, Inspector de provisiones de esta plaza.

HACE SABER: que debiendo procederse en pública

subasta á contratar la molienda de los trigos, necesarios para la elaboracion del pan que consume la guarnicion de esta plaza, por el término de un año, prorogable por otro, si así conviniere á la Administracion Militar, á contar desde 1.º de Febrero próximo, se convoca á una formal licitacion que tendrá lugar el 16 de diciembre inmediato á las 12 de su mañana, en la administracion de dicho ramo, sita en la calle de San Fernando n.º 38, en donde se hallan de manifesto el pliego de condiciones y precio límite que deben regir en la misma, para conocimiento de las personas que quieran interesarse en dicha subasta.—Mahon 16 de Noviembre de 1869.—Pedro Valls.

**El Subintendente graduado, Comisario de guerra de 1.ª clase, Inspector de provisiones de esta plaza.**

**HACE SABER:** Que debiendo procederse en pública subasta á contratar el abastecimiento de la leña en rama necesaria para la calorificacion del horno de la factoria de Subsistencias de esta plaza, proxima-mente por el término de un año á contar desde quince dias despues que se le notifique al contratista la aprobacion del convenio, prorogable por otro completo si así conviniere á la Administracion Militar, se convoca á una formal licitacion que tendrá lugar el dia 8 de diciembre próximo á las doce de su mañana en la administracion de dicho ramo sita en la calle de San Fernando núm. 38, en donde se halla de manifesto el pliego de condiciones y precio límite que deben regir en la misma para conocimiento de las personas que quieran interesarse en dicha subasta. Mahon 16 de noviembre de 1869.—Pedro Valls.

## ALCALDIA POPULAR DE MAHON.

Reparto vecinal para redimir el cupo de mozos que ha correspondido á este distrito municipal en el corriente año.

Cantidades recaudadas con expresion de los contribuyentes que las han satisfecho.

	Escs.	Mils.
Suma anterior . . .	4278	050
13 Noviembre.		
Miguel Pons Llull.	5	
Marcos Parpal.	1	500
Benito Orfila.	1	
Gabriel Tuduri.	1	500
Juan Sintes Bagur.	0	300
Antonia Pons Pons.	0	300
José Mercadal Gornés.	0	600
Tomás Goñalons.	7	
Juan Carreras Pons.	0	300
Pedro Olives Mercadal.	0	600
Catalina Gopzalez.	0	600
Juana Goñalons.	0	600
Mariana Marqués.	1	
Antonia Saura Eimar.	16	
Juan Suaus Bonet.	0	300
José Hernandez Coll.	0	600
Maria Goñalons.	0	300
José Olives Pons.	0	300
Antonio Pons Sintes.	0	600
Jaimé Gomila Pons.	0	300
Catalina Coranti.	1	
Marja Orfila.	0	600
Bartolomé Gomila.	0	600
Antonio Gomila.	0	300

Bartolomé Mora Crespi.	3
Margarita Tuduri.	1
Isabel de la Torre.	1
Isabel Ferrar.	1 500
José Pons Sintes.	1 500
Bartolomé Benejam.	0 300
Vicente Tuduri.	0 600
Francisco Pons.	0 600
Antonio Pons Sintes.	5
Pedro Pons Pons.	12
Jaimé Marqués.	3
Lorenzo Carreras Pons.	3
Juan Gornés Sintes.	2
Martin Sintes.	1 500
Juan Preto Serra.	1
Juan Quevedo.	0 600
Cristóbal Garcia.	5
Miguel Gomila.	0 300
Antonio Pons Bagur.	0 300
Francisco Sans Cardona.	0 300
Vicente Cardona.	2
Diego Costa.	1
Manuel Fernandez.	0 300
Miguel Sintes.	1 000
Antonio Carreras.	3
José Vinent Mercadal.	5
Antonio Cachet.	0 600
Francisco Pons Goñalons.	2
Gerónimo Ponseti.	0 300
Antonio Vidal.	1
Jaimé Pons.	0 300
Pedro Riudavets.	0 300
José Pons Alzina.	2
Jaimé Quevedo.	0 600
Juan Dalmedo.	0 300
Guillermo Pons.	1
Marcos Salom.	0 300
Gabriel Pons Pons.	0 300
Francisco Cardona Sintes.	1
Tomás Turmo Sarrablo.	9
Tomás Seguí.	0 300
Miguel Olives.	0 300
José Garcia.	1
Guillermo Pons Pons.	2
Francisco Cardona Tuduri.	1
Magdalena Sintes.	0 600
Antonio Llambias.	2
Salvador M. Sans.	5
Juan Sureda.	0 300
Miguel Olives Pons.	0 600
Miguel Cardona.	3
Clemente Olives.	3
Pedro Papelcudi.	3
Gabriel Vivó.	0 300
Juan Pascual Calafat.	3
Mariana Bousquet.	1
Guillermo Pons Dancourt.	7
Antonia Ponseti.	7
Juana Tuduri.	0 300
Pedro Antonio Pons.	0 300
Maria Sastre Pomar.	0 300
José Amorós.	3
Antonio Pons y Pons.	0 300
Antonio Barceló.	1
Rosa Hernandez.	3
Ana Carreras.	3
Francisco Goñalons Orfila.	16
Juan Taltavull.	0 300
Francisco Orfila Taltavull.	2
Juan Enrich Palliser.	3
Francisco Vidal Goñalons.	3
Bartolomé Brionis.	1
Madalena Roig.	1
Madalena Morillo.	0 300

José Lluch. 16  
4488-250  
(Continuará.)

## Se vende:

El predio Rafal situado en el término de Mercadal, tiene de cabida noventa y cuatro cuarteras tierra labrantia, con casas de recreo y de labor, eras, pajar, boyera y demás edificios, con su ganado de dotacion que consiste en seis bueyes, seis vacas, dos burras, sesenta ovejas, un morruco y dos marranas; las personas que deseen mas pormenores y tratar de su ajuste podrán dirigirse á la comision liquidadora del convenio celebrado entre los herederos de D. Francisco Costa y Faner, y los acreedores del mismo, cuya comision se compone de los Sres. Lorenzo Escudero y Seguí, José Carreras y Lorenzo Pons y Sintes, todos vecinos y domiciliados en esta ciudad.

En la mañana del domingo último se estravió un décimo de billete de la Loteria Nacional, n.º 5259, del sorteo que debia verificarse en Madrid el 15 del actual. La persona que lo haya encontrado y quiera devolverlo puede hacerlo al sargento de carabineros del muelle y se le gratificará.

## Establecimiento de MARTIN MATA

### BUNUELOS, al estilo de Andalucía.

Se encontrarán los domingos y días festivos, en la calle de Adnóver n.º 23 (casa fonda.)

En la misma casa se hallarán varias clases de vinos, como son: Málaga dulce, 6 rs. en botella; Priorato dulce, á 4 id.; San Vicente, á 2 id. Vino tinto de Cataluña á 6 rs. cuarter. Id. id. de Alicante, á 6 rs. id. Licores y demás, todo á precios equitativos y de superior elaboracion.

## IDEAS REPUBLICANAS

FILOSÓFICAS Y MORALES

recopiladas

por EUSEBIO FREIXA.

Un folleto en 8.º, 6 cuartos. — Halláanse en esta imprenta.

**INTERESANTE.** Se desea encontrar dos ó tres muchachos de confianza que sean hábiles para ocuparse en la venta de periódicos los días de correo, y cuidarse de buscar suscripciones á las obras que se publiquen en España.— Informarán en esta imprenta.

## OBRAS DE LANCE.

En esta imprenta informarán.

**LIBROS DE LANCE.** Hay algunos en la calle de Deya num. 30.

MAHON.—Tip. de Fábregues, hermanos, calle del Norte, 1.